

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO, DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes	pesetas 1'25
Fuera, trimestre	4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre	8'00

PAGO ADELANTADO
Número suelto, 5 céntimos

Año V. REUS Núm. 959

Sábado 29 de Enero de 1898

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.

ABIERTA • TODA • LA • NOCHE

Arrabal de Santa Ana, núm. 80, junto a la Plaza de Cataluña

Gran FARMACIA CARPA

ABIERTA TODA LA NOCHE

Servicio esmerado y precios los más económicos.

A esto se debe el aumento de mi despacho desde mi traslado y que aumentará más, cuando el público se entere de las ventajas que se obtienen surtiéndose en ella.

CONFITES CARPA Remedio rápido y seguro para combatir la TOS

De todos los específicos que se venden para combatir la TOS, ninguno ha obtenido las distinciones de «Diploma de Honor» y «Medalla de Oro», más que los CONFITES CARPA, lo cual prueba la superioridad que tienen bajo todos conceptos sobre sus similares.—No contienen opio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España, Cuba y Filipinas.—En Reus, 2 pesetas frasco en la farmacia del autor.

PLAZA DE PRIM, NUMERO 1 Y ARRABAL DE STA. ANA, NUMERO 2

TOS Desaparece rápidamente usando el **JARABE SERRA** **TOS**

No contiene opio ni morfina, por lo que puede administrarse a los niños sin ningún peligro.—Véase el prospecto.

TOS FARMACIA SERRA **TOS**
Abierta toda la noche.

EL CIRUJANO DENTISTA DOCTOR JORDAN

participa a sus numerosos clientes y al público en general haber trasladado su GABINETE ODONTOLÓGICO a la misma Plaza de Prim, 2, principal, al lado del Gran Café de París (Casa Suqué).

Consult gratis para los pobres que acreditan serlo

Armería de Viuda de Pablo Samaranch

Expenduría de pólvora, cartuchos, tiros y pistones de todas clases.

CALLE DE LLOVERA, NUMERO 22.—REUS.

Gran baratura en armas de todos sistemas.—Escopetas desde 12 a 200 pesetas. Carabinas y tercerolas Remington propias para guardas y Somatenes, a 20, 25 y 30 pesetas. Revólvers Smith propios para Cabos y Sub-cabos de Somatenes a 25 pesetas y Revólvers de varias clases desde 7 a 35 pesetas. Se cargan cartuchos y se hacen arreglos en armas de fuego, a cuyo efecto cuenta la casa con el mismo dependiente de siempre.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso a las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 a 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, número 1, piso primero, esquina a la calle de Monterols. Los demás días en su gabinete de TARRAGONA, de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Tijera y Pluma

Leo en un diario republicano: «El olvido de los preceptos constitucionales, el falseamiento de las leyes, las corruptelas políticas, los chanchullos electorales, el desdoro y la desvergüenza de que hacen gala nuestros hombres públicos, han entrado en las costumbres hasta el punto de que nadie se escandaliza ni nadie se sonroja, de las noticias que a propósito del encasillado publica la prensa de estos días. ¡Es cosa corriente! El ministro de la Gobernación nombra los diputados antes de conocer el resultado de las elecciones y no causa extrañeza el oír que tal fracción política tendrá tantos puestos en las Cortes y tal otra tantos.»

Si los republicanos tienen... «lo que hay que tener», como dicen, si mal no recuerdo, en una zarzuela, ya saben que les toca poner los medios para barrer tanta inmundicia en vez de convertirse en voluntarios cómplices del timo dado a la voluntad nacional.

Solo los borregos se dejan llevar al matadero.

El toro muere, pero luchando.

Se está en camino—ignoro si se seguirá—de proceder a la revisión del proceso de los presos en Montjuich, y, joh casualidad! anteayer un individuo dió vivas a la anarquía en la calle de San Paciano de la ciudad condal.

¡Práxedes, tienes nombre de mujer! Pérfida como la onda.

Copio.

«Una pobre mujer de Málaga, madre de dos soldados que están en Cuba hace tiempo, se ha quedado ciega a causa de tanto llorar continuamente.

Así a lo menos lo dice un diario de aquella capital.»

Consuélese la madre ciega sabiendo que las instituciones que sus hijos en Cuba defienden, siguen cobrando su sueldo sin retraso, mientras los soldados padecen hambre.

Noticia del día:

«Puede darse por terminado el encasillado aunque el Gobierno, procediendo preventivamente, se reserva 25 distritos para los compromisos de última hora.»

Decididamente hay en los presidios muchas celdas sin ocupar. Pido permiso para hacer el encasillado de diputados *presidiables*.

En Bilbao se va a fundar un círculo de recreo en el que se enseñará el arte del toro, teórica y prácticamente.

Tonto de capirote habría de ser quien negara que progresamos.

En Montjuich hemos restaurado la Inquisición, y justo es que tratemos de cerrar las Universidades para abrir escuelas de tauromaquia.

¡Nada más natural! Cada cosa engendra a su semejante, y la barbarie solo barbarie puede dar de sí, aundo cuando el siglo XX al abrir las puertas de la vida para entrar nos de con ellas en los hocicos.

EL PROCESO DE MONTJUICH

Hoy que la justicia histórica y el Gobierno se han visto obligados, quieramos que no, a intervenir en este ruidoso asunto, atendiendo la voz de la prensa é intentando, nada más que intentar, la revisión del tan tristemente célebre proceso, es cuando debe procurarse que el interés de la opinión por este acto de justicia no decaiga ni un instante. Hay que mantener viva y palpitante la cuestión y procurar por todos los medios ayudar la acción de la justicia en el esclarecimiento de esos hechos horrorosos que un día y otro han venido denunciando los muchos presos en la fortaleza barcelo-

nesa que de hoy más será mirada con odio y espanto por todo el mundo civilizado.

Nosotros que fuimos de los primeros en acoger la voz de los que pedían con gritos de angustia un poco de luz, continuaremos hoy con el mismo ardor de siempre pres-tándoles nuestro apoyo decidido, aunque humilde.

En esta sección que abrimos hoy expresamente para este asunto, iremos publicando cada día cuanto puede contribuir a la realización de nuestro propósito; datos adquiridos por conductos fidedignos, noticias, el curso de las actuaciones del Juzgado que interviene en el asunto, cartas de los presos, todo, en fin, lo que tenga relación con este proceso, irá aquí en esta sección del periódico.

Contamos para llevar adelante nuestra misión, primero, con nuestro inquebrantable propósito de defender como siempre la razón y la justicia, y después, con la cooperación de estimados compañeros residentes en Madrid y Barcelona que nos aportarán materiales valiosísimos para la obra.

En Barcelona, donde ha de pasar en breve y en donde debe adquirir todo su desarrollo, la revisión del proceso,—si tal revisión se ordena—tenemos a nuestro corresponsal don Víctor Leonart que nos telegrafiará cada día todas las noticias y nos enviará datos y documentos auténticos que LA AUTONOMÍA publicará, no por amor al rotativismo, que no lo siente nuestro criterio, sino por amor a la idea y a la causa, que es la causa de la Libertad y la Justicia.

Por hoy podemos decir que á más de haber declarado ante el Juzgado madrileño los directores de nuestros queridísimos colegas «El Progreso» y «El Nuevo Régimen», el médico señor Isasa y el Ju-z instructor señor Ruiz de Hita han celebrado una conferencia relacionada con el formulario de preguntas á que han de contestar los médicos forenses que han reconocido á los que estuvieron presos en el castillo de Montjuich.

A los que están en Málaga, de paso para los penales de Africa, los reconocerán los médicos forenses de la mencionada capital andaluza, enviando luego á la Corte el correspondiente dictámen.

Si esos dictámenes son lo que deben ser, se tendrá mucho adelantado: y si el formulario de preguntas á que deben sujetarse los médicos está hecho con verdaderos deseos de proceder en justicia, aun se tendrá mucho más.

Falta que esto se haga y que la Justicia española, tan maleada por los partidos monárquicos, quiera una vez siquiera cumplir con su misión.

—El Comité democrático federal de Barcelona ha acordado felicitar á «El Progreso», de Madrid, por el interés con que trata esta cuestión y pedir datos con objeto de unirse á otras entidades políticas y solicitar la revisión del proceso.

Esto por hoy. Mañana continuaremos.

LOS ENEMIGOS DEL SOCIALISMO

(De colaboración)

La mayor y más provechosa tarea de los enemigos de la libertad social, consiste en la explotación de la calumnia, elaborada con positivas reglas de un arte falsificador y tenebroso, porque todo él es inmoral y embutecedor.

A los amigos del progreso social tocamos la defensa pública de la verdad, apelando principalmente á la prensa democrática cuya honrada misión es ilustrar al pueblo, sin explotarle ni aun con cuotas de cinco céntimos porteadas en alas de una oportunidad por demás elástica.

Con el socialismo se procede lo mismo que con la honradez: no es posible negarlos en absoluto y particularizarlos, pero se les puede dañar con las imputaciones falsas más ó menos hábiles y directas, aunque siempre infames y abominables. Importa, pues, una activa y enérgica campaña de propaganda en defensa de la realidad social contra la farsa política, inspirada por los secretarios de tradición.

Los más calumniadores son hipócritas,

no pocos, por herencia de degradación mental y muchos por necesidad de alimentarse royendo; y así asistimos todo el año, por razón de fuerza mayor, á fiestas públicas con mascaradas políticas y comparsas antieconómicas, dedicadas á corromper las costumbres y arruinar en breve plazo á la nación.

No es difícil describir detalladamente á los que se pasan la vida calumniando la libertad porque odian la democracia. Están en primer término de la historia del tiempo viejo, los sofistas, cuyos continuadores actuales son admirables ejemplares de aprovechamiento jesuítico y estrepitoso horror á la libertad... del obrero, en especial si éste es laborioso y sufrido. Estas gentes suelen llegar á péfidios legisladores, con altos propósitos de cambiar la balanza de la justicia por un embudo, á los fines que por sabidos no menos dignos de acerba censura. Siguen después de los sofisticadores de la verdad política los escéuticos valerosos, que han perdido la fe en los ideales civilizados y por envidia denigran á los grandes pensadores con calificativos varios, desde la más inverosímil imputación á la no menos asquerosa suposición de defectos, vicios ó debilidades humanas, todo empleado con la maña mayor que da el hábito de la maledicencia, privada casi siempre y á veces libelista ó anónimosatírica.

La gran masa de los enemigos del adelanto social suele ir capitaneada por tales incrédulos que jamás sentirán los nobilísimos estímulos del hambre de justicia y sed de igualdad legales.

Vienen luego las utilitaristas llamándose así propios ciudadanos cesantes, neutrales, prácticos que abominan de toda novedad científica y artística si no les trae pronto un beneficio material cotizable en la operatoria bursátil ó de provecho en balances semestrales de su contabilidad doméstica.

Los adoradores del Becerro de Oro no pueden comprender que al terminar nuestro agitado siglo existan bobos, graduados de filántropos, capaces de amar al pueblo como á sí mismo.

Finalmente, á ese estado mayor de maldicientes y farsantes va siguiendo la desgraciada muchedumbre de incautos pusilánimes, que sin saber cómo ni porqué, hacen coro á los citados directores de una parte de la opinión pública, hecha instrumento de las bajas pasiones de quienes medran y expotan sólo á expensas de la libertad ajena reducida á límites arbitrarios y ridículos.

Mucho maquiavelismo cabe en esas ma-

las artes dirigidas á desprestigiar todo criterio expansivo motejándole de insano, disolvente, populachero, impio y aun monstruoso; pero, por fortuna, el progreso racional es superior á la cuestión de bimetalismo, y está muy por cima de la alta banca, aun cuando fuera cierto que abundan en muchos lugares manos cautelosas y traidoras capaces de arrebatarse el caudal atesorado ya por la democracia en varias naciones cultas.

Es una calumnia vil asegurar que el desorden es al socialismo lo que la sombra es al cuerpo, porque prácticamente, se demuestra sin excepción el siguiente fenómeno político: á fin de vencer alevosa y lógicamente al parecer, á los radicales, las contadas veces que son poder, el bando obscurantista, reaccionario y frailuno, no sólo extrema los recursos ofensivos, sino que además exagera las pretensiones de la clase obrera; empujándola á la violencia, sugiriéndole proyectos descabellados, sobre todo sembrando la desconfianza para inutilizar á los directores; y una vez el buque sin piloto ó la locomotora sin maquinista, el desastre es seguro, casi matemáticamente calculable.

Tal es la prueba infame y amañada con la cual se quiere demostrar por los sectarios del retroceso político que la democracia socialista y el orden son incompatibles.

Los vividores de la burocracia y del matute lo saben bien, y en consecuencia se oponen á que haya libertad y orden arriba y abajo, ó más claro, á que la justicia impere en todo y para todos.

El día en que el pueblo esté bien ilustrado, será muy peligroso calumniar la libertad por sistema, porque entonces la hipocresía y la falsedad serán vicios domésticos de mayor cuantía y desechables en público sin apelación.

Los demócratas socialistas no debemos despreciar la experiencia y hemos de prevenirnos contra los enemigos, porque estos son como los microbios cuyo vehículo es á la vez el aire, el agua y la tierra, es decir, factores de epidemias y catástrofes espantosas y anti-sociales.

SANTIAGO VALENTI CAMP.

RECORTE

El Katipunan y los frailes

Ha sido una asociación puramente plebeya compuesta de aparceros, arrendatarios, inquilinos de los frailes, campesinos, militares sin graduación, escribientes, lavaderos y otros de esta clase.

Su objeto era únicamente procurar la

expulsión de los frailes por ser el único medio para dejar de sufrir sus opresiones, que en todas partes y en todas las esferas se dejaba sentir con abrumadora pesadez, pues sus abusos eran leyes, sus atropellos quedaban impunes, sus persecuciones secundadas, aduladas sus immoralidades; y esto, que parece inverosímil, se comprende fácilmente, porque pocos llegaban á ser gobernadorcillos, jefes y oficiales de la guardia civil, alcalde y juez municipal, que no fueran candidatos de los frailes; de donde éstos eran los caciques en todo y por todo.

Cuando Gobernadores generales de tanto prestigio, inteligencia y honradez como los señores Blanco y Despujols, cayeron aplastados por la potente frailocracia, ¿qué pobre jefe de provincia ó de plebiscito se atrevería á mirar cara á cara al terrible cacique?

Para conseguir su objeto, los katipuneros (hijos del pueblo) pensaron emplear las armas, si fuese posible, toda vez que el Gobierno, en vez de escuchar á los oprimidos, solía castigarlos, siendo monopolizados sus oídos por las corporaciones religiosas.

Los katipuneros se quejaban:

1.º De que los frailes elevaran arbitrariamente cada año el canon sobre terrenos, á pesar de la honda crisis comercial y agrícola que atravesaba el país hace cerca de diez años por hallarse destruidos los arrozales por nubes de langosta, los cafetales por otro bicho más terrible aún, por los suelos los precios del abaká, azúcar, añil y otros productos de Filipinas.

2.º De que además del canon los frailes exhibían, se ignora con qué derecho, un sobre canon sobre los árboles que los inquilinos plantasen en las tierras arrendadas por ellos, en vez de agradecer este favor, por constituir una gran mejora en dichas tierras.

3.º De que los frailes en vez de emplear la medida legal al recibir el canon en especie, medían el arroz en medidas de 30 á 33 gantas en vez de 25 que es la medida del canon legal.

4.º De que los frailes arbitrariamente fijaban los precios de los productos para los pagos en metálico que tenían ellos que cobrar.

5.º De que á más de estos abusos inauditos, á lo mejor usurpaban terrenos que los filipinos habían heredado de sus padres, bastando para ello incluirlos en sus mapas, ó si no quitaban despóticamente á los inquilinos terrenos que habían mejorado durante muchos años á costa de continuos trabajos y desembolsos.

6.º De que los frailes perseguían despiadadamente á los que se atrevían á que-

(21)

LA RELIGIOSA

por DIDEROT

Es más, puedo aseguraros, que os daré todas las reparaciones que deseis y que pondré todo mi empeño en seros de aquí en adelante lo más agradable posible.

—Os aseguro que todos los males que me habeis causado, los perdono, y que mi resolución es muy anterior á ellos. Así como vos amais la vida del cláustro; yo la detesto. Tengo en mucho mi salvación y sé que así como para vos sería el mundo la perdición, para mí llegaría á serlo la clausura.

—¿Y por qué? Nadie como vos cumple sus deberes.

—Los cumplo á pesar mio.

—¿Y os atraveis á despojaros sin remordimientos del velo que os ha trocado en esposa del Señor?

—Sí; porque le he tomado sin reflexión y contra mi voluntad.

Aquellas palabras, dichas con la calma de una resolución inquebrantable, la aterraron; palideció; quiso seguir hablando; pero sus labios temblorosos se negaron á articular todo sonido. Por fin, después de largo

intervalo, como si recobrada sus facultades, exclamó:

—¡Dios mío! ¡Dios mío! ¿Qué dirán de ella vuestras hermanas? ¡Jesús! vuelve hacia ella tus miradas piadosas y apártala de la senda de la perdición!

Y después, como si hubiera recobrado en cierto modo la calma, murmuró:

—¡Hermana Santa Susana! ¿Teneis el propósito de deshonorarnos? ¿Quereis convertirnos y convertirnos en la fábula del mundo?

—Lo que quiero es salir de aquí.

—¿Luego es esta casa lo que os disgusta?

—No es esta casa, sino mi estado; no quiero estar encerrada ni aquí ni en ninguna parte.

—Hija mía, estais poseida del demonio; él es el que os perturba, él que os hace hablar así y el que os pone en el estado en que os hallais.

Al oír esto, no pude menos de lanzar una ojeada á mi traje, el que, con efecto, encontré en el más completo desorden. Sobre todo, el velo, había caído completamente sobre mi espalda, dejando al descubierto mis tocas, ajadas y mal compuestas. Las frases de la superiora, y sobre todo, su tono sarcástico é incisivo, me habían hecho perder la calma; por lo cual, sin poder contenerme, respondí con despecho:

—Pensad lo que querais, señora, pero lo cierto es que no quiero estos hábitos, que los detesto, que los abomino.

Sin embargo, traté de componer mi velo; pero mis manos temblaban de tal modo, que cuanto más me esforzaba en arreglar sus pliegues, mayor era el desorden de que me rodeaba. Por fin, en un acceso de furor, le así con violencia, le arranqué de mi frente y le arrojé á los pies de la superiora.

Está, espantada de mi actitud, dudó un momento si debía dejarme sola; pero reponiéndose casi instantáneamente, me miró con ojos en que trataba de pintar la compasión. Yo tampoco tardé en volver en mí, y comprendiendo la inconveniencia de mi actitud, compuse mis hábitos lo mejor que pude y murmuré con humildad:

—Señora, ni estoy loca, ni poseida de malos espíritus, me avergüenzo de mi violencia y os pido perdón; pero reflexionad bien que no puedo aceptar un estado hácia el que siento profunda aversión. Si quereis evitar un escándalo, no hay más que un medio. No deseo mi dote, ni busco otra cosa que mi libertad; por lo tanto, no os pido que me abrais las puertas, solo os suplico que las dejéis mal guardadas y que tardeis en apercibirnos de mi evasión el tiempo suficiente para que pueda hallarme en salvo.

—¡Desgraciada! ¿Os atreveis á proponerme tal cosa?

—Es un consejo que una superiora prudente debiera seguir con toda religiosa que vé en el convento una prisión. De mí se deciros que es fuerza que salga ó que perezca; y sabedlo; si las leyes, en que he buscado un amparo, me niegan su protección, no faltan en esta casa un pozo profundo, altas ventanas y ropas con las que, desgarradas, se puede hacer una cuerda.

—¡Callad, desventurada! ¿Me haceis estremecer! ¿Os atreveréis...?

—A todo. Si se me impidiera usar de otros medios, el de negarme á tomar toda clase de alimentos nadie puede vedármelo y mi objeto se lograría. Y entonces, cuando llegue el caso de comparecer ante Dios, ¿quién aparecería á sus ojos más culpable, la religiosa ó la superiora? Señora, ni pido, ni pediré nada á esta casa, os ruego solo que me eviteis y os eviteis una larga serie de remordimientos.

—¿Y esperais que yo falte á mis deberes, que me haga cómplice del crimen, del sacrilegio?

—El verdadero sacrilegio, señora, es el que cometo á todas horas profanando unos hábitos que solo desprecio y aversión me inspiran. Quitádmelos, soy indigna de ellos; haced que busquen en la vecina aldea los más hediondos harapos de una mendiga y dejadme salir.

—¿Y á donde ireis?

jarse por la vía legal, hasta conseguir gubernativamente desterrarlos, causando la ruina de tantas familias.

7.º De que no enterraran gratis á los pobres, y se excedieran del arancel eclesiástico al cobrar los derechos parroquiales, despreciando la excomunión con que se castiga á los contraventores y obligando por medio de maltratos á los pobres á enajenar lo poco que poseen para pagar el entierro de sus deudos.

8.º De que los frailes se inmiscuyen en las cuestiones de familia y de vecindad para envenenarlas y perseguir al que caiga en su desgracia.

9.º De que oprimen al clero indígena con prisiones y suspensiones arbitrarias, traslados de una provincia á otra, salvando grandes distancias y costeando los pobres coadjutores estos viajes. Así castigan á los que no saben adular á sus superiores.

10.º De que hacen los obispos frailes, á favor de sus hermanos, cambios leoninos de contratos, lesivos á los intereses de los sacerdotes indígenas.

11.º De que no se proveen los curatos por oposición, y en propiedad, como está mandado por el Concilio de Trento, para que los desempeñen los más dignos, sino que para desacreditar á los sacerdotes indígenas, escogen á los más ineptos, aduladores y atolondrados para párrocos interinos, á fin de que se vean siempre obligados á adular y servir á los frailes, en cuyas manos omnipotentes están sus destinos.

12.º De que los frailes se burlan escandalosamente de las leyes y disposiciones del Gobierno y de la Iglesia y pasando impunemente por todo, como han pasado por la prohibición absoluta de nombrar provisorios y fiscales frailes, que el Gobierno de S. M. acaba de recordar en 1896, con la absoluta prohibición de pagar sus haberes; y, sin embargo, siguieron siendo todos frailes y cobrando sus sueldos.

11.º De que los frailes deprimen y persiguen á los filipinos ilustrados y aún á los que apenas chapurrean el castellano.

14.º De que debiendo ser ejemplos de conducta cristiana ante sus feligreses en los pueblos que administran, son la piedra del escándalo por sus vicios y liviandades, sacrificando á sus apetitos carnales la tranquilidad de familias honradas.

15.º De que se oponen al progreso del país impidiendo la emigración española por creer que ésta podría fiscalizar y estorbar sus abusos; la construcción de ferrocarriles, por ser conductores de la civilización; la introducción de leyes y de toda clase de reformas gubernativas y administrativas, calificando sin rubor alguno, de explotadores y filibusteros á los dignísimos exministros de Ultramar señores Balaguer, Maura, Moret, Romero Robledo, Becerra y otros á quienes el país debe algunas reformas benéficas.

Memoria de un tagalo al General Primo de Rivera.

Crónica

Aclarando.—El encargado de la Empresa de la limpieza pública, personóse ayer en nuestra redacción y nos manifestó que, según sus informes, si los dependientes de la misma á que aludíamos en un suelto de nuestra edición de anteayer, se negaron á recoger en la calle de Galió un montón de basuras que en la calle depositó una vecina, fué por no ser tales basuras, sino escombros procedentes de alguna obra que se había hecho en el interior de alguna casa.

Nos dice también que los dependientes de la limpieza aludida no contestaron con malos modos á la vecina que nos transmitió la queja.

Como hicimos constar aquella consignamos la aclaración.

A impaciales no hay quien nos gane, modestia aparte.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

A nuestros lectores.—Acordada ya la paz en Filipinas, les recomendamos muy

eficazmente lean y hagan leer á todo el mundo el «Recorte» que hoy publicamos de un documento oficial que arroja gran luz acerca de nuestra afirmación categórica de que las comunidades religiosas han sido las causantes de la insurrección de Filipinas que tanta sangre nos cuesta y tanto oro nos ha hecho desperdiciar.

Las madres que en dicha guerra han perdido sus hijos, entérense de que la causa de su dolor es el Fraile, nadie más que él.

Bailes de Carnaval.—La comisión que tiene á su cuenta los del «Centro Republicano Democrático Autonomista» nos ruega que participemos á los socios del mismo, que queda abierto un abono á los seis bailes de máscaras que en el presente carnaval se celebrarán.

Los socios que deseen abonarse pueden pasar por la Conserjería del Centro á dar aviso al Conserje.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

Nuevo Alcalde.—De real orden lo ha sido nombrado de Valls el Doctor en Farmacia don Francisco Ballester.

Farmacéutico y nombrado en visperas de elecciones?

Ya sabrá dorar la pildora del timo electoral.

Nos alegramos.—Vimos ayer con satisfacción que en alguna de las calles en las que días atrás se había amontonado «machaca» y allí estaba sin ser utilizada para el objeto á que sin duda se la destinó, de cuyo abandono nos quejábamos el jueves, se procedía á rellenar los baches con la piedra referida.

Repetimos que nos alegramos.

La Lata.—Con ese título va á publicarse en Valencia un semanario jocoso.

Los valencianos tienen ya de antiguo muchos competidores en otros tantos periódicos que sin titularse «La Lata» se la dan á sus lectores.

APRENDIZ BARBERO Se necesita uno que esté algo enterado del oficio, en el «Salón Continental» de Jaime Cabré, Arrabal de Sta. Ana, 25, Reus.

Motin de estudiantes.—Los de Madrid se han amotinado y han invadido la redacción de «El Progreso» cuando en ella no había más que un pobre mozo de la redacción.

¿La causa?

Pues que «El Progreso» con motivo del asunto del rector de Valencia Doctor Moliner, más torero que Doctor según parece, dijo que los escolares no estaban á la altura que al siglo XIX corresponde.

Y esos valientes estudiantes madrileños rompiendo á pedradas los cristales de la redacción de «El Progreso», asaltándola encaramándose por los balcones cuando en ella no había más que el mozo encargado de hacer la limpieza, han confirmado la apreciación del estimado colega republicano.

Apedrear es bárbaro y los bárbaros no son de este siglo aunque por desgracia quedan en él bastantes ejemplares como supervivencias del pasado.

Cosas de elecciones.—Ha sido entregado á los tribunales... de justicia el Alcalde de Valls.

No debe ser afecto á algun candidato que por allí se presenta con el apoyo del Gobierno.

La Palma.—Mañana dará esta Sociedad el primer baile de máscaras de la temporada.

La animación que allí reina es grande y los socios suscriptos muchos.

También se hacen grandes preparativos para el baile humorístico, que, á no haber dificultad, se celebrará el último sábado de Carnaval. El ingenio y buen humor de sus organizadores hacen confiar que el tal baile será cosa notable.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

«El Progreso» denunciado.—Nuevamente ha sido envuelto en papel sellado nuestro colega «El Progreso» de Madrid por un artículo en que se ocupa del relevo del

Doctor Moliner, Rector de la Universidad de Valencia.

Celebraremos que el colega salga de la cogida sin ningun puntazo de la justicia histórica.

Del conflicto.—No añade la prensa ningun nuevo dato de importancia acerca del conflicto que se temía surgiera entre los Estados Unidos y España á causa de la presencia de un buque de guerra de aquella nación en aguas de Cuba.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Hue'ga.—En Mieres se han colocado en dicha actitud 300 obreros que trabajan en las minas.

Piden aumento de jornal.

La Nova Catalunya.—Con este título aparecerá el día 11 del próximo febrero en esta ciudad, una revista quincenal que será portavoz del moderno movimiento intelectual de Cataluña y del extranjero.

La dirigirá uno de los más fecundos escritores catalanes residente en Reus y contará con la colaboración de las más acreditadas firmas que en la moderna literatura regional se conocen.

Esta publicación es la misma que tiempo atrás debía aparecer con el nombre de «Fructidor».

En sus columnas no se publicará sino lo que á más de reunir un mérito remarcable en la forma esté inspirado en su fondo por un recto espíritu de justicia ó cuando menos por un ideal superior de belleza.

«La Nova Catalunya» constará de 16 páginas de papel superior con un grabado y costará solamente 10 céntimos cada número.

Recomendamos su adquisición á todos los aficionados á la buena literatura.

Hedor insoportable.—Cuántos ayer pasaban por la calle de Carnicerías Viejas se quejaban, y con razón, de un hedor insoportable que impresionaba desagradablemente el olfato denunciando la existencia de algún foco de infección que conveería descubrir y desterrar.

Trasladamos la noticia á quien corresponda.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á 872'15 pesetas.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 28.

Telegrafían de la Habana que el comandante del vapor «Maine» ha dicho que esperaba órdenes de su Gobierno y por consiguiente no podía fijar con seguridad el día de su salida.

Un amigo íntimo del general Martínez Campos decía esta tarde en un círculo político, que cuando á raíz de entrar en el poder el partido liberal se habló de nombrarle para sustituir al marqués de Estelita en Filipinas, aquél general hubiera aceptado solo por el culto que rinde á la disciplina, pero lo hubiera hecho con gran disgusto.

Hoy, terminada la guerra y teniendo el capitán general que ocuparse solo de consolidar la paz, tampoco tendría inconveniente en aceptar aquel puesto si se le ofreciera, y ya lo aceptaría con gusto, por entender que la misión actual del jefe superior del archipiélago, es más difícil y de mayor empeño que el pelear con los rebeldes.

Sin embargo, añadía el personaje á que me refiero, en algunos centros se considera indispensable la presencia del general Martínez Campos en Madrid, pues no habiendo un general de más prestigio que él en el ejército, pudieran sus servicios ser de verdadera necesidad dentro de poco.

Siempre, añadió, se le han confiado al general Martínez Campos las misiones más difíciles; fué á Marrakesh para solucionar el conflicto de Melilla; fué á la Habana cuando la insurrección estaba más potente

y cuando confiaban los insurrectos en el triunfo por el agotamiento de España; por eso, puede que en las altas esferas de la política se piense en dicho general para que vaya á Filipinas á consolidar la paz. En este caso, el general no vacilaría en aceptar el encargo.

Telegrafían de París que el señor Echagüe Santojo, agrgado militar á la embajada española, consultará con nuestro Gobierno acerca de la actitud que ha de guardar respecto á la citación que le ha hecho Zola, en el proceso promovido por el gran novelista francés con motivo de la carta abierta al presidente de la República publicada en un periódico.

No obstante el criterio optimista del Gobierno respecto á la actitud de los Estados Unidos, la opinión continua manifestándose recelosa.

La prensa en general se muestra reservada, aconsejando temperamentos reflexivos y prudentes.

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL

del día 27 de Enero de 1898

NACIMIENTOS

María Altés Salvadó, de Juan y Concepción.

MATRIMONIOS

Antonio Sabaté Odeña, con Isabel Ventura Roig.

DEFUNCIONES

Ninguna.

Se hallan en venta

1.ª Una casa situada en esta ciudad calle Santa Ana número nueve, compuesta de bajos, con tienda, entresuelo y tres pisos, por precio de 16.700 pesetas.

2.ª Otra casa lindante con la anterior sita en esta ciudad, en la propia calle de Santa Ana, esquina á la de Martí Napolitá, vulgo del Cañís, en la cual tiene el número uno, compuesta de bajos, entresuelo y dos pisos, por precio de 18.400 pesetas.

3.ª Otra casa, situada en esta ciudad, calle Martí Napolitá, vulgo del Cañís, número tres, que se compone de planta baja en donde existe una almazara ó prensa de aceite, y dos pisos de moderna construcción, por precio de 14.600 pesetas.

Para más detalles, donña Raimunda Cavallé, esposa de José Montseny ó su Procurador don Pablo Borrás.

TALLER DE RELOJERIA DE Ramón Perpiñá CALLE MAYOR, 24, Pral. REUS.



Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo. Despertadores á 5 pesetas.

Cajas de celuloides á 1 peseta. Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.

Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Colegio de San Luis Gonzaga

Don David Grau Fontseré, Director de este establecimiento, tiene el honor de participar al ilustrado público de esta ciudad que, por ser reducido el local que antes ocupaba á consecuencia de su notable matrícula, se ha trasladado á la calle de Valldroquets número 46 principal (esquina Plaza de Cataluña), cuyo nuevo local es mucho más espacioso é higiénico, reuniendo todas las necesidades de la moderna Pedagogía. Reus 4.º de Enero de 1898.

En casa de Pedro Tost (Arrabal Bajo de Jesús, 2, Reus) se venden «Crónica Teatral y Artística», «Sol y Sombra», «Siglo XX», «La Saeta», «Blanco y Negro», «La Esqueja», «La Tomasa», «La Campana», «Las Dominicales», «España Artística», «Lo Teatro Regional», «El Campeón», «L'Aurenetas», «Teatro Español», «La Conciencia Popular Ilustrada», «Barcelona Sports» y «Nuevo Mundo». —Libros y efectos de escritorio.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5⁰⁴ m. correo (por Villanueva y Villanueva) 1.^ª, 2.^ª y 3.^ª.
8⁵⁶ m. expreso, 1.^ª y 2.^ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).
12¹¹ t. mercancías, 2.^ª y 3.^ª.
1⁵⁷ t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5¹⁰ y 5²⁵ m. (por Villanueva).
9⁴⁶ m. (por Villanueva).
11¹⁵ m. y 5⁵⁰ t. (por id.).
7³⁹ t. expreso (martes, jueves y sábados).

De Reus á Mora

Salidas.—9³³ m., 1⁰⁴ 3¹⁰, 7¹⁹ t. y 10⁵⁷ n. (1).
Llegadas.—12⁴⁴, 2⁴⁹ 6⁰¹ t., 10²⁶ y 10¹³ n.

De Mora á Reus

Salidas.—4²¹ 7³⁶ (2), 8⁰⁰ m., 12⁰⁵, y 6⁰⁴ t.
Llegadas.—7³⁵, 8⁵¹ 11²³ m., 1⁵¹ t. y 8⁵¹ n.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8³⁰ y 9⁴⁷ m., 2 t. y 7⁰⁴ n.
Llegadas.—9⁰⁵ y 10²⁰ m., 2³⁵ t. y 7³⁰ n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7³⁰ m., 12²⁵, 4³⁰ t. y 8²⁰ noche.
Llegadas.—8⁰⁰ m., 1⁰⁵, 5⁰⁵ t. y 8⁵⁵ n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8¹⁰ m. y 5²³ t.
Llegadas.—11²⁰ m. y 9⁰⁵ n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5⁵⁰ m. y 3⁵⁰ t.
Llegadas.—10²⁰ m. y 7³⁰ n.

De Reus á Vimbodí

1²⁸ t. coches de 2.^ª y 3.^ª

De Vimbodí á Reus

9⁵³ m. coches de 2.^ª y 3.^ª

De Tarragona á Valencia

9³⁰ m. y 11³⁰ n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6³⁰ t.

(1 y 2) Ests trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevan de coches de 4.^ª y 2.^ª.

CURSOS DE IDIOMA FRANCÉS

dirigidos por el profesor francés

Mr. Ch. Gougeard

Graduado en la Academia de París, individuo matriculado del Consulado general de Francia en Barcelona, condecorado en Francia y en el extranjero.

Para los que se dedican al Comercio

Se hace un curso de Lengua francesa y de pronunciación correcta y se aprende el Francés en SEIS MESES, por medio de su método simplificado, instructivo, sumamente interesante y al alcance de todas las inteligencias.

Para los que cursen el bachillerato

Se dan lecciones particulares preparatorias á los exámenes del Instituto de Reus, contestando en castellano á las preguntas del primer curso y las del segundo curso en un francés correcto; siguiendo párrafo por párrafo el orden de sus respectivos programas; ambos cursos tratados en un estilo conciso y apoyados de ejemplos escogidos. (Este curso de 2.^º año se llama de «Práctica forzada» por ser hablado y escrito exclusivamente en francés).

Para los mismos futuros bachilleres que cursan la asignatura del francés en el Instituto ó en cualquier Colegio, á título de EXTERNOS.

Se hacen las correcciones de sus libretas de apuntes, con explicaciones complementarias hasta el punto de que se queden completamente enterados de los objetos tratados porque una gramática sin explicaciones es un cuerpo sin alma.

Horas convencionales.—Precios limitados.

DIRECCION: ARRABAL DE SAN PEDRO, 1, 2.^º—REUS.

NOTA.—A los señores gustosos de seguir uno de esos tres cursos, se aconseja comprar antes, por un real en la imprenta de Carreras y Vila, arrabal bajo Jesús, á el primer cuaderno del curso simplificado de Gramática francesa para uso de los españoles por Gougeard y ese para enterarse de su prefacio y formarse una idea de la claridad y concisión del texto de su obra.

Advertencia importante.—Dichos cursos no exigen compras de libros; para seguir el primero bastará comprar cada mes un cuaderno de mi método simplificado, en casa de los citados impresores; por los cursos preparatorios á los exámenes del Instituto de primer y segundo año, basta la adquisición de sus programas correspondientes que valen solo 4 reales, en casa de su autor señor don Luis de Olavarrieta Lacalle, Arrabal de San Pedro, 15, 3.^º

Bronquitis, Catarros, Tisis

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

MORRHUOL

principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del

Dr. PIZÁ

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El *Morrhuel* contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el *Morrhuel* es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del *Morrhuel* con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el *Morrhuel* grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor.

Farmacia del autor Plaza del Pino, 6, BARCELONA y principales de América.



Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2.
De Montroig á Reus á las 6 y 11 de la m.
De Reus á Poboleda á la 1 y media de la tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.
De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde. Punto de salida, Hostal del Bou.
De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida, bajos del Olimpo.
De Alforja á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Montbrío á las 11 mañana y 5 y cuatro tarde. Punto de salida, calle S Lorenzo 2.
De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.
De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.
De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 1 y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan 18, taberna.
De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

FERRO-CARRIL ECONOMICO DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirán desde el día 20 de Septiembre de 1897.
Salidas de Reus.—Mañana: 4¹⁰, y 9⁰⁶. Tarde: 2³² y 5⁴³.
Salidas de Salou.—Mañana: 4⁵⁶, 10⁴⁶. Tarde: 5¹⁰. Noche: 7²⁵.
Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.
A Madrid, bajo Aragón y Castilla; I tarde.
A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.
A Barcelona 1.^ª expedición, 5 mañana. 2.^ª » 2 tarde.
Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig y Viñols, á las 9³⁰ mañana.

Crónicas

El comercio de la ciudad de Reus...
No debe ser visto á simple vista...
La primera parte de las mercancías de la ciudad...
La segunda parte de las mercancías de la ciudad...
La tercera parte de las mercancías de la ciudad...
La cuarta parte de las mercancías de la ciudad...
La quinta parte de las mercancías de la ciudad...
La sexta parte de las mercancías de la ciudad...
La séptima parte de las mercancías de la ciudad...
La octava parte de las mercancías de la ciudad...
La novena parte de las mercancías de la ciudad...
La décima parte de las mercancías de la ciudad...